
SESIÓN CONSEJO CONSULTIVO REGIONAL 
 
 

 
Martes 10 de Mayo del 2016 

Se inicia Sesión a las 11:10 AM 
 
ASISTEN: 
 

Nombre Institución 
Roberto Giadach G. ONG Movimiento Ecológico Rapel. 
Evelyn Alfaro Carrasco USM Sede Viña del Mar 
Verónica González Profesional SEREMI Medio Ambiente 
Carmen Nuñez Lizama. ESSBIO  
Valentina Santelices CODELCO 
Mónica Rodríguez Fica.  Apiunisexta 
Francisco Montané U. de Aconcagua.  
 

 
RG. 
Siendo la primera sesión formal del Consejo Consultivo, propone que cada uno de los 
integrantes se presente.  
 
Se presentan: 
Sr. Roberto Giadach: Representa a la ONG Movimiento Ecológico Rapel. Esta 
organización ha postulado a cuatro FPA consecutivos, en temas relacionados con 
forestación del Lago Rapel, ; ERNC (cocinas, secadores de fruta, etc.); Intercambio de 
experiencias medioambientales con escolares de Doñihue y Coltauco; apoyo al 
proyecto de la Gobernación del Cachapoal de instalación de boyas en el lago Rapel 
para medir clorofila y otros factores para el seguimiento del crecimiento de algas.  
 
Sr. Francisco Montané: 
Profesor de la U. Los Lagos, en la carrera de Técnico en Minería. Trabajó en CODELCO 
durante 37 años, 26 de estos en la fundición Caletones. Colaboró en la instauración de 
los sistemas de abatimiento del SO2, y previo a esto la instalación de la red de 
monitoreo y posterior implementación del plan de descontaminación.  Posteriormente 
colaboró en la certificación ISO 14001 y como Auditor interno para la institución.   
 
 
Valentina Santelices: 
Abogada de la U. Chile, con postgrados y especializaciones en Derecho público y 
ambiental. Actualmente se desempeña en CODELCO Div. Teniente, como Directora de 
medio ambiente por 5 años. Hace 2 años Gerente de Sustentabilidad, con 
competencias en temas ambientales y comunidades (asuntos corporativos). 



Comenta que se solicitó lineamientos a la corporación para que se analizara la 
pertinencia de formar parte de este consejo. 
Le interesa difundir el quehacer de la empresa, producen 450 mil ton métricas finas 
de cobre primera, siendo productor del 25% de la producción total de CODELCO. 
Tienen los costos más bajos, aprox. 1 dólar la libra. 
El Teniente posee 84 mil hectáreas (más que Rancagua mismo). Cerca de 50 mil tienen 
algún tipo de vegetación nativa, considerado como un activo. Tienen en Colinas Verdes 
un vivero, el embalse de relaves de Región metropolitana tiene otro vivero donde se 
crían las especies para forestar y donar a la comunidad. Cuidan allá la palma chilena, 
siendo el segundo en este tema. 
Tienen 51 RCA vigentes para controlar y cerca de 5.000 compromisos ambientales.  
Antiguamente: incidentes ambientales eran siempre derrames y contaminación del 
aire. Hoy la situación es distinta y se ha mejorado enormemente. 
Se invierte en medio ambiente, y en las comunidades (esto desde el 2009). Hace 10 
años sucedió un derrame en Carén de relaves. Desde este evento cambió la 
organización y su gestión ambiental. Se creó el área de desarrollo comunitario. 
 
Mónica comenta el valor de las relaciones con la comunidad, indica que tema 
responsabilidad social empresarial debe ser abarcado como corresponde, y no solo en 
términos de retribución económica. 
 
 
Mónica Rodríguez: 
Apicultora. Representa a Apiunisexta. Dilpomada en apicultura y turismo, de 
profesión secretaria.  Esta es una actividad relevante debido a la exportación de frutas. 
Comenta su preocupación por la tala del bosque nativo y la poca planificación de los 
proyectos de explotación de terrenos cultivables que quedan obsoletos en corto plazo 
debido al agotamiento de la napa de agua. Aboga por la paridad de género en algunas 
actividades de explotación regional.  
La responsabilidad de su rubro es grande. El cambio climático le preocupa, por 
ejemplo, comenta sobre retraso de los procesos de siembra y recolección que se 
generaron en la temporada recién pasada.  
 
Verónica: comenta que el área agrícola quedo fuera de las evaluaciones ambientales, y 
que esto es necesario revisarlo. 
 
Evelyn Alfaro: 
Representa a la USM, Directora del Departamento de Química y Medio Ambiente. 
Comenta que la USM es una universidad privada, tradicional, perteneciente al consejo 
de rectores y que se ha acogido a la gratuidad. Participó durante un periodo como 
miembro del Consejo consultivo del Medio Ambiente en la región de Valparaíso, 
donde correspondió pronunciarse en relación a la norma de calidad secundaria para 
el Río Aconcagua, entre otras actividades. Comenta que en la institución que 
representa se realiza tanto docencia como extensión e investigación, y que en cada 
uno de estos aspectos se cuenta con trabajos en la temática del medio ambiente.  



Desde el año pasado forma parte de la comisión de medio ambiente de ASIVA V 
región, así como del Directorio de la empresa Biofrutales. 
Se encuentra participando actualmente en un comité convocado por el Intendente 
Regional de Valparaíso para analizar el Cambio Climático, en conjunto con organismos 
del Estado con competencia en el tema y el resto de las universidades del CRUCH con 
presencia regional.  
Propone instaurar en la región el comité regional para el cambio climático, para lo que 
remitirá información relevante. 
Indica que las políticas no siempre contemplan el componente ambiental.  
 
Carmen Núñez: 
Suplente del Sr. Gonzalo Tagle. Es de profesión trabajadora social, desempeñándose 
en la empresa ESSBIO desde hace 2 años. Actualmente Coordinadora de relación con 
la comunidad y responsabilidad social. Participa en otras mesas de trabajo en la 
SEREMI medio ambiente. 
La relación de la empresa con el Consejo tiene que ver con el rol de esta al tratar el 
recurso hídrico. Personalmente está a cargo de las relaciones con la comunidad 
(juntas de vecinos, colegios, bomberos, otros). La empresa desarrolla un programa 
llamado mi barrio sustentable. El nuevo programa se realizará en Rengo, para 
fomentar dentro de las comunidades actividades para el cuidado del recurso hídrico. 
La orientación de este es apoyar a la economía del hogar ahorrando el uso de agua. Se 
trabajará con 144 familias de la localidad, a modo de piloto. Las actividades se realizan 
como talleres, incluido uno de gasfitería.  
Comenta que se entregaban anteriormente premios, mientras que ahora estos son 
comunitarios como por ejemplo áreas verdes para las comunidades que participen. El 
programa dura 6 meses y luego se realiza un seguimiento.  
También: en colegios se entregó un álbum, las láminas se canjean cuando los niños 
suben a la plataforma fotos de sus actividades ambientales. 
 
Verónica González. 
Representa a la SEREMI medio ambiente, en reemplazo debido a licencias médicas 
varias.  Propone como ejes temáticos educación, difusión, aportes a la comunidad. En 
la SEREMI su trabajo tiene relación con los recursos hídricos y los ecosistemas 
acuáticos en el área continental. Una de sus labores tiene relación con proyectos 
sectoriales donde se hace investigación con las universidades. Comenta que dentro de 
marco de la elaboración de la norma secundaria de la cuenca del Rapel se realizó 
modelación y es necesario contar con bioensayos para la influencia de fertilizantes 
nitrogenados y el glifosato.   
Indica que participa en la Postulación a proyectos regionales de innovación, con 
énfasis en la descontaminación del recurso. Postularán al FIC 2016, una de las líneas 
podría ser la eficiencia en riego. 
En la línea de Educación ambiental., participa en mesas público-privadas. Se 
desarrolló una guía de ecología de ríos de la zona central.  
Participa además en el SEIA.   
 
Fin de las presentaciones.  



 
Continuando: 
 
Reuniones extraordinarias. 
Cuenta pública del 25 de abril. Se hicieron comentarios a esta. El 29 de abril se expuso 
al Consejo Consultivo siendo gran parte de los aportes  incorporados en la cuenta 
pública participativa. 
 
Calendario de reuniones. 
Primer lunes de cada mes, horario de 15 h – 17 h. 
 
6 junio 
4 julio 
1 agosto 
5 septiembre 
3 octubre 
7 noviembre 
5 diciembre 
 
Temáticas propuestas para el periodo 2016 : 

 Trabajo realizado en el área ambiental de Codelco  
 Adaptación al cambio climático 
 Planificación en agricultura 
 Programa Barrio sustentable y cuidado del recurso hídrico 
 Norma de calidad secundaria para el Río Rapel 

 
Exposición por parte de Verónica González: 
 
Áreas temáticas de los consejos consultivos 
Ver foto. 
 
Se convocará en las siguientes 4 sesiones a distintos profesionales de la seremi para 
que comenten los temas relevantes. 
Verónica propone enfoque en la sensibilización y educación ambientales a estudiantes 
universitarios, y el interés de mantener vínculos con las universidades. 
Mónica propone conversar con los encargados de medio ambiente comunales para el 
fortalecimiento de las capacidades instaladas y de gestión, mediante el intercambio de 
experiencias, y trabajar en un seminario de cambio climático.  
Se propone partir con cambio climático y contaminación atmosférica. 
 
 
Acuerdos 

1. Las sesiones serán divididas en dos jornadas, donde la exposición del 
profesional constituya uno de estos bloques de manera de continuar con otros 
temas a tratar. 



2. Se convocará a profesionales de la SEREMI de medio ambiente durante las 
próximas cuatro sesiones, a exponer y desarrollar el tema durante el primer 
bloque de la sesión. La primera invitada será la Sra. Cinthya Arellano. 

3. Se fijan reuniones los primeros lunes del mes de 15 a 17 h, y se fijan las fechas 
para el año 2016. 

4. Se acuerdan los temas a trabajar durante el año 2016, según detalle anterior. 
 
 
Finaliza la sesión a las 13:00 h. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


